

Reseñas bibliográficas

Carolina Biernat,; Karina Ramacciotti, (editoras), *Políticas Sociales. Entre demandas y resistencias. Argentina 1930-1970*, Buenos Aires, Biblos, 2012, 208 páginas

El libro reseñado a continuación es producto del esfuerzo colectivo de un grupo de autores que, enmarcados en diversos proyectos de investigación, y por ende, temáticas plurales, desarrollan consideraciones convergentes a partir de las cuales se proponen la compleja tarea de historiar y reflexionar sobre las políticas sociales. Apostando a la interdisciplina, desde una perspectiva novedosa y a su vez con material documental original, los artículos indagan sobre las políticas educativas, de vivienda, sanitarias, estadística y de administración del castigo entre las décadas de 1930 y 1970.

Las autoras/compiladoras nos presentan en la introducción, una contribución para decodificar distintos sucesos u operaciones históricas en el campo estatal y, a su vez, aportan una bocanada de aire fresco a la teoría social para pensar el Estado, su formación y su articulación en la extensión temporal, como así también consideraciones para pensar el fenómeno peronista. El libro constituye una constelación reflexiva que abarca la relación constante entre las demandas de sectores desplazados, la acción del estado y la construcción de legitimidad. Con uno de sus anclajes en las demandas reconocidas y en las resistencias a la aplicación de las políticas sociales, el libro nos presenta una mirada caleidoscópica, fragmentada, pero no por ello menos completa, sobre las intrincadas relaciones de

inclusión/exclusión que componen el status de ciudadanía.

Teniendo esta perspectiva de norte y, presentándonos un mapa complejo que va desde la política educacional/juvenil durante el primer peronismo al campo de salud frente a la epidemia de la poliomielitis, el texto rompe con las lecturas simplistas que intentan leer las políticas sociales asociadas al “clientelismo” como figura modélica. Además propone un enfoque que escapa a la mera descripción y su principal aporte reside en que trae el pasado para esclarecer el presente y re pensar el futuro. Los autores reelaboran la historia tendiendo una relación entre lo pretérito y lo latente. Así por ejemplo, Marcelo Jerez sugiere pensar la política de vivienda durante el primer peronismo en Jujuy teniendo como imagen viva la ocupación de tierras durante el 2011 al predio del ingenio Ledesma. A su vez, este modo de relatar lo acontecido, no solo revaloriza lo pasado sino que rechaza de múltiples formas las concepciones lineales de la historia, anclando la mirada en la dinámica histórica, que niega los sucesos como hechos fijos y los muestra como sucesos móviles, con continuidades, rupturas y desplazamientos. De este modo, por ejemplo, nos presenta cómo el estatus de ciudadano en la relaciones de género entre varones y mujeres ha sido cambiante con respecto a la adquisición de bienes y servicios sociales y cómo difícilmente pueda leerse como un progreso constante o como un estatus fijo sostenido a lo largo del tiempo.

Así mismo, este desplazamiento fuera de lo lineal se produce en el campo de lo espacial, en el conjunto de los textos hay una fuerza centrífuga, una apuesta a descentralizar la mirada en términos geográficos. Algunos de los artículos trasladan su lectura a espacios extra céntricos estableciendo puntos de contacto y disidencias entre los marcos de las políticas nacional y local. Sin embargo este recorte sectorial no busca establecer una reflexión fragmentaria, sino más bien matizar las lecturas de estos procesos, analizando la relación entre las políticas nacionales y sus expresiones locales, fijando similitudes y matices, expresando, de este modo, la complejidad en el territorio. Otro de los grandes puntos teóricos del libro se encuentra en la revalorización de la cultura y sus expresiones como constructoras

de las realidades sociales. Quizás el principal ejemplo de esto sea el texto de Adrián Cammarota sobre el proyecto pedagógico del primer peronismo. Destacable dentro de este aspecto es que este movimiento no pierde en ningún momento el anclaje material que muchas veces caracteriza a las aproximaciones textualistas de los estudios culturales.

A su vez, al entrelazar la reflexión sobre las políticas sociales con el entramado de la vida social, el libro nos presenta una revalorización de lo político que permite explicar no solo la acumulación de poder económico y monopolización de la violencia estatal, sino a su vez detectar las intrincadas relaciones entre el poder y la resistencia. Como el mismo título lo indica, la apreciación de las demandas como un factor crucial a la hora de pensar la aplicación de estas políticas donde, por un lado se reconocen los derechos sociales pero, a su vez, la demanda es la que constituye la agenda política y social. Teniendo estos señalamientos como perspectiva, en sus distintos artículos, la construcción de legitimidad, las resistencias y las demandas, conforman los puntos de recorrido que establecen los distintos escritos.

A continuación daré cuenta de los artículos que componen la compilación y a través de los cuales se establecen los puntos señalados. El trabajo de Adrián Cammarota establece un nexo entre el proyecto pedagógico del primer peronismo y la construcción de una identidad juvenil, tomando como eje los clubes colegiales que se proponían organizar a los jóvenes por medio de actividades físicas y culturales, en su caso el del Colegio Nacional Mixto de Morón. El aporte central del trabajo de María José Ortiz Bergia matiza la relación entre la política peronista hacia las sociedades de beneficencia del interior del país, teniendo como paradigma la Fundación Eva Perón en la provincia de Córdoba; así mismo, el artículo de Marcelo Jerez retoma esta mirada descentrada y analiza la política de vivienda durante el primer peronismo en Jujuy. La investigación de Jeremías Silva da cuenta del debate sobre la formación de los agentes penitenciarios y la reforma penal justicialista de 1947, también, inserta un análisis sobre las dimensiones simbólicas de la actividad pública del primer peronismo tomando el caso de la familia Pettinato y estableciendo

analogías con la pareja presidencial. El trabajo de Claudia Daniel, por su parte, refiere a la utilización y elaboración de estadísticas con respecto a la aplicación no solo de políticas sociales sino, a su vez, en la elaboración de demandas y resistencias por sectores gremiales y patronales. Por último, el artículo de Daniela Testa analiza las campañas de vacunación anti poliomielítica, connotando de una fuerte carga social aspectos que suelen parecer meramente técnicos, centrandó su análisis en la aplicación del plan en Tucumán y mostrando las deficiencias de aplicación de políticas sociales lejanas al reconocimiento del derecho universal a la salud.

En síntesis y a modo de cierre, podríamos afirmar que la compilación de Carolina Biernat y Karina Ramacciotti, presenta un conjunto de indagaciones y fuerzas epistemológicas que pretenden abonar una renovación historiográfica a partir de la cual pensar las políticas sociales, el Estado, como así también al Peronismo. Uno de sus aportes más significativo reside en su carácter interdisciplinario, que abarca perspectivas de diversas formaciones académicas que permite una complejidad de lecturas que retro alimenta su perspectiva histórica.

Los distintos desplazamientos señalados, como por ejemplo el de la descentralización y el recurso necesario de establecer nexos entre lo pretérito y lo actual, entre las imágenes latentes del presente y lo acontecido, le imprimen al conjunto de los textos un sentido único y una revalorización de lo político en el campo académico. Desde esta perspectiva, el texto presenta una lectura amena y un pantallazo sintomático de las transformaciones en el campo académico en las últimas décadas. Para aquellos que inscriptos en distintas miradas disciplinarias se proponen re pensar algunos de los puntos señalados, el presente texto se vuelve una lectura aconsejable.

Patricio Simonetto, UNQ.